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“Las palabras del salmista se vuelven también 
las nuestras a partir del momento en que somos 
llamados a encontrar las diversas situaciones de 
sufrimiento y marginación en las que viven tan-
tos hermanos y hermanas, que habitualmente 
designamos con el término general de ‘pobres’”. 
Extracto del Mensaje del Santo Padre para la II 
Jornada mundial de los pobres, que se celebra el 
18 de noviembre.  

Quien escribe tales palabras no es ajeno a esta con-
dición, al contrario. Él tiene experiencia directa de la 
pobreza y, sin embargo, la transforma en un canto de 
alabanza y de acción de gracias al Señor. Este salmo 
permite también a nosotros hoy comprender quiénes 
son los verdaderos pobres a los que estamos llamados 
a volver nuestra mirada para escuchar su grito y reco-
nocer sus necesidades.
 
Se nos dice, ante todo, que el Señor escucha los po-
bres que claman a Él y que es bueno con aquellos que 
buscan refugio en Él con el corazón destrozado por la 
tristeza, la soledad y la exclusión. Escucha a cuantos 
son atropellados en su dignidad y, a pesar de ello, 
tienen la fuerza de alzar su mirada hacia lo alto para 
recibir luz y consuelo. Escucha a aquellos que son per-
seguidos en nombre de una falsa justicia, oprimidos 
por políticas indignas de este nombre y atemorizados 
por la violencia; y aun así saben que en Dios tienen a 
su Salvador. Lo que surge de esta oración es ante todo 

el sentimiento de abandono y confianza en un Padre 
que escucha y acoge. (…)
 
(…)
 
La respuesta de Dios al pobre es siempre una interven-
ción de salvación para curar las heridas del alma y del 
cuerpo, para restituir justicia y para ayudar a retomar 
la vida con dignidad. La respuesta de Dios es también 
una invitación a que todo el que cree en Él obre de 
la misma manera dentro de los límites de lo humano. 

La Jornada Mundial de los Pobres pretende ser una 
pequeña respuesta que la Iglesia entera, extendida 
por el mundo, dirige a los pobres de todo tipo y de 
toda región para que no piensen que su grito se ha 
perdido en el vacío. Probablemente es como una gota 
de agua en el desierto de la pobreza; y sin embargo 
puede ser un signo de compartir para cuantos pasan 
necesidad, que hace sentir la presencia activa de un 
hermano o una hermana. 

Los pobres no necesitan un acto de delegación, sino 
del compromiso personal de aquellos que escuchan 
su clamor. La solicitud de los creyentes no puede li-
mitarse a una forma de asistencia –que es necesaria y 
providencial en un primer momento–, sino que exige 
esa “atención amante” (Exhort. Ap. Evangelii gau-
dium, 199) que honra al otro como persona y busca 
su bien.

“Este pobre gritó 
y el Señor lo escuchó” Mensaje II Jornada

 mundial de los pobres

vozdelPapa
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Editorial

El labrador siembra la semilla y él no sabe cómo pero 
aquello produce espiga y fruto. Él duerme y está tran-
quilo, y sabe que aquello producirá su fruto. El Señor 
se ha sembrado en nuestras vidas. No estaríais aquí 
ninguno de vosotros, no estaría yo, ciertamente, si no 
fuera porque hemos conocido al Señor.
 
Señor, que ese conocimiento tuyo genere, cambie, las 
fibras de nuestro corazón, nuestra sensibilidad, nues-
tro modo de mirar, nuestro modo de vivir, nuestro 
modo de relacionarnos unos con otros. Que nos haga 
vivir en la sencillez y en la verdad, y nos permita vivir 
contentos, morir contentos; que la vida pase sobre 
nosotros no como un accidente, o como un pastel al 
que tenemos que agarrarnos para coger un trocito de 
ese pastel.
 
Que todo es don Dios; que todo es gracia; que yo 
soy gracia en primer lugar, un regalo que Dios me ha 
hecho sin haberlo buscado, ni haberlo merecido. Ese 
Dios que es Amor y que se ha revelado en Cristo, has-
ta una profundidad abisal verdaderamente.
 
Señor, Tú que has sembrado la fe en nosotros, que 
nazca, que crezca, que florezca, que dé frutos en 
nuestras vidas. Si no hay que convencer al mundo... 
Si tuvierais fe como una granito de mostaza –dice el 
Señor a sus discípulos-, pediríais a esa montaña “quí-
tate de ahí y tírate al mar”, y se tiraría. Por tanto, Él 
contaba con que la fe no es algo que esté a nuestro 
alcance, porque ninguno de nosotros podemos decir-

le a Sierra Nevada que se tire al mar y se tiraría. Pero, 
Señor, Tú que eres el Señor de todo y que nos has lla-
mado a la fe, nosotros somos muy torpes, dormimos, 
cantamos, pasamos el tiempo…, haz que la semilla 
que Tú has plantado en nosotros florezca y dé fruto.
Todas las parábolas afirman casi solo una cosa, es la 
más importante que anuncia: la Primacía de la Gra-
cia de Dios sobre el esfuerzo humano y sobre el tra-
bajo humano. La Primacía de la Gracia, la misma de 
la mostaza. La mostaza es un granito minúsculo, un 
comino, es más pequeño que un grano de trigo, una 
bolita que se pierde casi en la mano, y sin embargo se 
convierte en un gran arbusto.
 
Señor, confiamos en Tu Amor. Confiamos en el poder 
de Tu Amor. No en un poder arbitrario y mandón y 
absurdo que nos alejaría de Ti. Confiamos en el poder 
inmenso de Tu Amor, de transformar nuestras vidas, 
de modo que podamos vivir siempre en la alegría y en 
la libertad de los hijos de Dios.

 
+ Javier Martínez

Arzobispo de Granada
 

15 de junio de 2018
S.I Catedral

 
Palabras íntegras disponibles en

 www.archidiocesisgranada.es y en 
www.arzobispodegranada.es
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En una entrevista realizada en el programa Testi-
gos Hoy de Canal Sur, nuestro Arzobispo explica 
el proceso de recuperación que se está llevando 
a cabo en la Abadía del Sacromonte, para que 
este importante lugar de la historia de Granada 
vuelva a ser centro de oración, peregrinación, 
formación y, en definitiva, de vida cristiana en 
la Archidiócesis como lo fue en su origen hace 
cuatro siglos. 

El vídeo con la entrevista, emitida el pasado domingo 
día 17, a Mons. Javier Martínez está disponible en 
nuestra web diocesana en www.archidiocesisgrana-
da.es, en su apartado de Multimedia y Vídeos. 

“Yo quisiera hacer un Abadía para el siglo XXI don-
de haya sacerdotes, personas consagradas, hombres 
y mujeres, familias, compartiendo la misión de una 
Abadía que es que se muestre la vida cristiana. Es 

como una imagen de la Iglesia en pequeño. Recupe-
rar una Abadía es recuperar lo que quiso San Basilio, 
que fueran un espejo de la Iglesia”, afirmó nuestro 
arzobispo en dicha entrevista.
 
Entre los proyectos futuros, Mons. Javier Martínez 
mencionaba la atención a turistas y visitantes por par-
te de los sacerdotes, la presencia de una comunidad 
orante e intercesora, y también de consagrados y fa-
milias que especialmente puedan promover proyec-
tos de sostenimiento y promoción de la agricultura 
granadina.
 
“Que la Abadía pueda ser una escuela y casa de co-
munión. Una casa de amor al ser humano y escuela 
para quien desee vivir mejor la vida y gozar de lo que 
el Señor nos da para vivir juntos”, afirmó Mons. Mar-
tínez.

Entrevista en TV
 a Mons. Martínez

El proceso de 
recuperación de la Abadía

Mirada

https://www.archidiocesisgranada.es/
https://www.archidiocesisgranada.es/
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Mirada

Así lo ha acordado la Delegación diocesana de 
Migraciones con el Patronato Fray Leopoldo, du-
rante el verano, hasta el 30 de septiembre. 
 
La Delegación diocesana de Migraciones ha firmado 
un acuerdo con el Patronato Fray Leopoldo, en virtud 
del cual 60 plazas de la antigua residencia de la que 
dispone este Patronato se cederá hasta el 30 de sep-
tiembre para la acogida urgente durante este verano, 
en caso de producirse, de inmigrantes llegados en pa-
tera a nuestras costas.
 
Se trata de instalaciones provisionales para la prime-
ra acogida una vez llegados a nuestra provincia, en 
una iniciativa coordinada por un equipo de volunta-
rios desde la Delegación Diocesana de Migraciones y 
otras realidades y grupos de la Iglesia. Mientras son 
acogidos de forma urgente y provisional, la Delega-
ción trabaja para conocer el programa migratorio de 
esas personas, que lo que buscan cuando llegan a las 
costas es continuar su destino hacia otros puntos de 
Europa.
 
Entretanto, el miércoles día 20, los arciprestes de la 
Archidiócesis de Granada recibieron de manos de la 
Delegación de Migraciones información sobre su pro-
puesta para ceder los espacios que se dispongan en 
los locales de las parroquias principalmente para esta 
primera acogida de emergencia de inmigrantes. Ac-
tualmente, esta iniciativa se está desarrollando y, por 
el momento, los arciprestes se han mostrado atentos 

e interesados en ella, informó la Delegación diocesa-
na de Migraciones de Granada.
 
La Delegación diocesana de Migraciones trabaja 
desde hace tiempo en la acogida de inmigrantes, 
especialmente mujeres y niños, a través del llamado 
Proyecto País, puesto en marcha con otras organi-
zaciones y realidades de la Iglesia. Ahora, y tras los 
últimos acontecimientos en la costa granadina, don-
de se ha incrementado cada vez más la llegada de 
pateras, la Delegación de Migraciones ha potenciado 
este trabajo para la atención urgente de las personas 
que llegan exhaustas a nuestra provincia tras lograr 
sobrevivir a días de sufrimiento en alta mar. 
 
Asimismo, la Delegación de Migraciones amplía esta 
propuesta a las personas que puedan disponer de ese 
espacio infrautilizado para cederlo a disposición de 
los inmigrantes. Más información en el teléfono de la 
Delegación 958-162-514.
 
Mientras, la Delegación diocesana convoca a todas 
las personas que deseen participar a una vigilia de 
oración en la colegiata de los Santos Justo y Pastor 
el viernes día 22, de 21 a 22 horas, para rezar por 
los migrantes y refugiados, coincidiendo el pasado 
miércoles día 20 con el Día Mundial del Migrante y 
Refugiado.

 
Paqui Pallarés

Cesión de 60 plazas de la antigua residencia Fray Leopoldo para una acogida 
urgente de inmigrantes
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Mirada

En una Eucaristía y acto posterior celebrados el 
jueves día 21, en la residencia de ancianas “El Re-
fugio”, Mons. Javier Martínez fue acogido como 
nuevo miembro de la Hermandad de la Caridad 
y Refugio de Granada, institución seglar de be-
neficencia que se dedica a la acogida de mujeres 
enfermas o pobres convalecientes en nuestra 
diócesis desde el siglo XVI.

Nuestro Arzobispo, Mons. Javier Martínez, fue acogido 
en la jornada de ayer como nuevo miembro de la Her-
mandad de la Caridad y Refugio de Granada, la institu-
ción seglar de beneficencia más antigua de España que 
se dedica desde su fundación en la siglo XVI a la aten-
ción y acogida de mujeres enfermas o convalecientes, 
labor que siguen realizando actualmente en la residen-
cia El Refugio con capacidad para 63 mujeres. Desde 
2015 también el centro cuenta con la colaboración de 
la Congregación de Dominicas de Nuestra Señora de 
Nazaret, que junto con los miembros de la hermandad 
cuidan de las residentes.

De esta forma, el encuentro comenzó con la celebra-
ción de la Eucaristía que tuvo lugar en la capilla de la 

residencia y que estuvo celebrada por Mons. Javier 
Martínez y concelebrada por D. Alfonso Marín, pá-
rroco de Monserrat. Posteriormente a la Misa tuvo 
lugar el acto de acogida de los nuevos miembros de 
la Hermandad entre los que se encontraba nuestro Ar-
zobispo que recibió la insignia de manos del Hermano 
Mayor D. Carlos Romero de Torres y también una 
calurosa acogida.

HERMANDAD DE CARIDAD Y REFUGIO
 
La Hermandad del Refugio y de la Caridad fue fundada 
en Granada en el Siglo XV, datando sus primeras cons-
tituciones de 1513 y teniendo como finalidad albergar 
y alimentar a pobres, amparar a los huérfanos, socorrer 
madres abandonadas, ayudar a domicilio a los pobres y 
redimir cautivos, entre otras obras de caridad.

La Hermandad es una asociación sin ánimo de lucro en 
la que todos sus miembros asumen el compromiso de 
donación y dedicación a mejorar la vida de las residen-
tes y de sus familias.

María José Aguilar

Mons. Martínez, miembro de honor de la Hermandad de la 
Caridad y Refugio
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Mirada

El pasado día 16, la localidad de Puebla de don 
Fadrique se vestía de gala para participar de un 
acto emotivo e importante para todos los veci-
nos de este municipio del norte de la Diócesis de 
Guadix. Y es que tras varios meses de trámites, 
por fin se ha realizado el acto público por el cual 
las santas patronas Alodía y Nunilón han sido 
declaradas Alcaldeses Perpetuas.
 
Fue una celebración que comenzaba con la San-
ta Misa presidida por el párroco, Juan Luis García, 
quien dio las gracias públicamente a la Hermandad 
de Las Santas, al propio alcalde, Mariano García, y, 
por ende, a todos los vecinos del pueblo, pues este 
nombramiento confirma la enorme devoción que se 
tienen a estas dos mártires y al mismo tiempo su testi-
monio de vida se ofrece como modelo a todos los que 
veneran a Alodía y Nunilón.
 
Tras la Eucaristía, las Sagradas Imágenes fueron lle-
vadas hasta la casa consistorial en procesión con la 
presencia de la Corporación Municipal bajo mazas y 

un buen número de fieles devotos. Durante todo el 
trayecto se hicieron visibles muestras de cariño hacia 
Las Santas y todas las hermandades de la parroquia 
también quisieron homenajearlas durante dicho reco-
rrido.
 
Cabe recordar, que a comienzos del enero de 2015, 
el Ayuntamiento de Puebla de Don Fadrique acordó 
en Pleno la solicitud al Obispado de Guadix la de-
claración de alcaldesas perpetuas a sus patronas Las 
Santas Alodía y Nunilón. Se trató de una iniciativa en 
coordinación con la Hermandad, la parroquia de la 
localidad y del propio equipo de Gobierno Municipal.
Pues bien, el pasado 2 de enero llegó la respuesta 
del que fuera obispo de Guadix, Mons. Ginés García, 
en forma de Decreto donde se nombraban las San-
tas Mártires Alodía y Nunilón Alcaldesas Perpetuas de 
Puebla de don Fadrique, tras reconocerse la enorme 
devoción que tienen los poblatos a sus Santas Patro-
nas. 

 
www.semanasantadebaza.com

Las Santas Alodia y Nunilón, “Alcaldesas Perpetuas” en Puebla de don Fadrique

http://www.semanasantabaeza.com/
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Desde la parroquia de San José Obrero, de La 
Huertezuela (Huéneja) os queremos hacer par-
tícipes de nuestra alegría, pues, el pasado 10 de 
junio, un grupo de 33 feligreses hemos recibido 
con mucha alegría y emoción el Sacramento de 
la Confirmación, por manos del administrador 
diocesano, José Francisco Serrano, y en compa-
ñía de nuestro párroco Marco Antonio Guerra. 
 
La celebración tuvo lugar en el entorno de una so-
lemne Eucaristía, en la que participó toda la comuni-
dad y que fue acompañada por el coro rociero de La 
Huertezuela.
 
El día anterior, nuestros catequistas, Antonio Iz-
quierdo y Ana Osorio, junto con nuestro párroco 
prepararon un acto penitencial, acompañado por la 
dinámica del “árbol seco que no da fruto”. Tras la 
confesión, cada uno de nosotros llevó una ramita ver-
de, que pusimos sobre el árbol seco, de modo que, al 
final, nuevamente verde, el árbol quedó como signo 
de la gracia de Dios y de los frutos del Espíritu Santo 
que todos recibimos.

Ese mismo día, se quedó todo a punto, sin que faltara 
nada, con las lecturas repartidas, las moniciones, la 
oración universal, el coro preparado, el sonido… en 
fin, todo… Sólo había que esperar unas horas más. 
Al día siguiente, después de la celebración de la Con-
firmación, todos compartimos los alimentos en una 
fiesta fraterna.
 
Cuando emprendimos esta aventura con nuestros 
catequistas, no sabíamos si llegaríamos al final, pues 
depende de las motivaciones que encuentres para de-
cidir si seguir o dejarlo. Hoy por hoy, podemos decir 
unánimes que nos ha gustado mucho, que se nos ha 
hecho corto, y que la experiencia, la sabiduría, el cari-
ño y la fe de nuestros catequistas nos ha hecho llegar 
a buen puerto.
 
Os deseamos a todos aquellos que quieran hacer la  
Confirmación que no dudéis en decirle sí al Señor.

 
P.S.J.O

Los 33 confirmandos de La Huertezuela compartimos nuestra alegría
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AGENDA

• Concierto. Cantate Domino, concierto en la 
iglesia parroquial del Sagrario-Catedral, con el 
que finaliza la programación cultural del Cen-
tro Nuevo Inicio del Arzobispado. Dirigido por 
Veronika Gosch, tendrá lugar el día 27, a las 
20:30 horas. Gratuito. 

•Hermandad Cristo de San Agustín. El res-
taurador Antonio Custodio presentará las 
conclusiones de su intervención a la imagen 
titular de la hermandad del Cristo de San Agus-
tín en una conferencia el próximo 30 de junio, 
a las 20:15 horas, en la iglesia del Monasterio 
del santo Ángel Custodio. La imagen de Jesús 
Nazareno de las Penas ya se encuentra respues-
ta al culto tras los trabajos de conservación 
realizados por dicho restaurado. Así, podrá co-
nocerse de primera mano los criterios que han 
empleado y cómo se ha desarrollado todo el 
proceso, desde los estudios científicos previos 

hasta la culminación de los trabajos de consoli-
dación y reintegración.  

•Hospital Real de Guadix. Visitas gratuitas 
durante el mes de junio al Hospital Real de 
Guadix, que acoge una exposición permanente, 
sobre la labor asistencial llevada a cabo desde 
ese Hospital real; y otra temporal, sobre los 100 
años de presencia en la diócesis de Guadix de 
las religiosas Hijas de María Madre de la Iglesia, 
que atendieron el hospital durante buena parte 
del siglo XX. El Hospital Real de Guadix estará 
abierto de lunes a viernes de 11 a 13 horas y de 
18 a 20 horas. Los sábados sólo abrirá por la 
mañana, 10 a 13 horas. Los domingos perma-
necerá cerrado. Esta visita también servirá para 
conocer cómo ha quedado el viejo edificio del 
Hospital Real de Guadix después de su reciente 
restauración. Y junto al Hospital Real, también 
se puede visitar la iglesia de San Torcuato, que 
pertenece al conjunto museístico y que, tam-
bién, ha sido restaurada.

Mirada

Un grupo de 48 jóvenes y 6 adultos, recibieron el 
sacramento de manos del administrador dioce-
sano, José Francisco Serrano..

El domingo 17 de junio, en la Eucaristía de las 12 ho-
ras, se celebró el sacramento de la Confirmación en la 
parroquia de Santa María, de Huéscar. Un grupo de 48 
jóvenes y 6 adultos, recibieron el sacramento de manos 
del administrador diocesano, José Francisco Serrano.
Fue un día de mucha ilusión para toda la comunidad 
parroquial, para los confirmandos, para sus familias y 
las catequistas. En la homilía, José Francisco Serrano 
animó a los jóvenes a no quedarse con el don que iban 
a recibir, pues el buen cristiano es aquel que reparte lo 
que tiene con lo que hay a su alrededor.

Felicidades a los confirmados, a sus familias y a la co-
munidad parroquial de Huéscar, por estos bautizados 
que han recibido el Espíritu que confirma y envía a la 
misión de ir a trabajar en la viña del Señor.
 
¡Muchas gracias Señor por derramar tu Espíritu en 
nuestra comunidad parroquial de Huéscar!

 
José Antonio Martínez Ramírez
Párroco de Santa María (Huéscar)

Confirmaciones en la parroquia de Santa María, de Huéscar



“Bienaventurados los 
que promueven la paz”

Es difícil para nuestra inteligencia comprender 
la no-violencia practicada por Gandhi, la no-
resistencia al mal proclamada hace cerca de dos 
mil años en los siguientes términos: “Yo os digo 
que no resistáis al malo. Si alguno te abofetea 
la mejilla derecha, ofrécele la otra” (Mt 5,39). 
Si se practicaran estas palabras de Cristo en la 
montaña, el mundo viviría en paz, y nadie sería 
ofendido. Porque estas palabras afirman un ley 
ineludible, y nunca pasarán. 

Tratemos de explicarlas. Resistir al malo, es admitir 
que el malo existe, que existe la maldad, es darle vida 
con todo el poder de nuestro pensamiento creador. 
No resistirle, es negar su existencia, es afirmar al mis-
mo tiempo la paz triunfante, es vivir a nivel de espíri-
tu, a nivel divino que es “Paz en la tierra a los hom-
bres en quienes se complace Dios” (Lc 2,14). 

Presentar la otra mejilla, es pasar de lo negativo a lo 
positivo. También es pasar de lo negativo a lo positivo 
el amar a nuestro enemigo conforme nos está man-
dando. Se nos exige ser perfectos para realizar plena-
mente la misión que se nos ha confiado a los hombres 
en la inmensa creación. Hay demasiadas disonancias, 
seamos sinceros, siguiendo la división armoniosa que 
se nos ha impuesto. ¿No te sientes capaz de esta 
perfección? No se te pida nunca imposible, porque 

el Espíritu que hay en ti es perfecto: dale preferencia 
sobre las deducciones grotescas del entendimiento 
humano.

No hay que buscar componendas con el cielo; no po-
drían encontrarse, sin mala fe, en la enseñanza que 
Cristo nos trajo a la tierra, cualquiera que sea la justifi-
cación de un espíritu belicoso. La historia nos habla de 
guerras santas: no las juzguemos, porque igualmente 
nos está prohibido jugar; no tratemos de encontrar la 
paja en el ojo ajeno para justificar la viga que hay en 
el nuestro. De sobra tenemos que hacer con el instan-
te presente, con este momento de la vida del mundo 
con el que nos toca colaborar. Somos responsables de 
ello. Sólo se nos pide mantenernos centrados en lo 
que se nos ha enseñado y ordenado en el Evangelio 
de san Mateo (5, 38-48), y que está resumido en la 
bienaventuranza: “Bienaventurados los que promue-
ven la paz; serán llamados hijos de Dios” (5, 9).

Neguémonos a reconocer la existencia del mal, no 
le demos vida por nuestra resistencia. En todas las 
circunstancias, pasemos de lo negativo a lo positivo, 
amando a nuestro enemigo. No veamos más que la 
paz, no admitamos más que la paz, creémosla en 
este mundo con toda la intensidad de nuestro amor 
para todos los seres, y sembremos semillas de paz con 
nuestra actitud pacífica. 

Marcela Auclair

Textos
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La continua llegada de pateras a nuestras costas 
granadinas, ha llevado a la Delegación diocesa-
na de Migraciones a elaborar un documento que 
quiere servir de reflexión ante el fenómeno mi-
gratorio y ante las personas que viven situacio-
nes dramáticas y les lleva a abandonar por mar 
su país de origen. Una tarea pastoral que reali-
zan desde hace tiempo y al que desean se impli-
que la comunidad diocesana con una propuesta. 
Ofrecemos un extracto de esa reflexión. 

A todas las personas de la Iglesia de Granada: laicos, 
clero diocesano y comunidades religiosas:

Con el deseo de transmitiros una realidad necesitada 
de una respuesta conjunta y evangélica, y de anima-
ros a que os suméis a una red de colaboración, os 
transmitimos esta reflexión en torno a la llegada de 
personas migrantes a la provincia y ciudad de Grana-
da, que consta de los siguientes puntos:

LOS ÚLTIMOS ACONTECIMIENTOS
 
De todos son conocidos los lamentables hechos acae-
cidos en nuestra ciudad, en lo que se refiere a migran-
tes rescatados de las pateras que intentan alcanzar 
nuestras costas y que después de pasar a disposición 
policial, son abandonados a su suerte (puestos en li-
bertad, dice el Gobierno) sin papeles, sin dinero sin 
recursos y desorientados en una ciudad que no co-
nocen.

Y lo peor de todo es que esta es una práctica que está 
empezando a hacerse habitual:
 
- ocurrió en diciembre con un autobús procedente de 
Motril con 50 hombres que fueron dejados en las in-
mediaciones de la estación de autobuses
- y ha vuelto a ocurrir hace unos días con otros 54 
hambrientos, sin agua, sin comida y sin recursos, des-
pués de haber pasado 72 horas en las dependencias 
policiales de Motril y de Granada.
 
En ambos casos, gracias a la actuación del Área de  

Acoger, un deber 
que nos humaniza

aFondo
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Servicios Sociales Municipales y a la 
respuesta solidaria de entidades ciuda-
danas, Ongs y comunidades religiosas 
(musulmanas y cristianas)... se ha logra-
do buscar salidas e intentar paliar, de la 
manera más digna posible, estas situa-
ciones de emergencia.

MIGRACIONES, DESAFÍO PARA EL 
MUNDO

El fenómeno migratorio, tal como se 
está dando hoy, no tiene precedentes 
en la historia reciente, ya que se trata 
del mayor movimiento conocido de 
personas desplazadas. 

Se calcula que son 280 millones los se-
res humanos a los que se les ha robado 
su lugar en el mundo y se ven obligados 
a huir del hambre, la tortura, las gue-
rras provocadas por intereses económi-
cos, los desastres naturales, etc. 

Son pues, personas forzadas a abandonar sus casas y 
sus tierras arrasadas para deambular por los caminos 
del mundo, como emigrantes y refugiados en busca 
de trabajo digno, de ayuda humanitaria o de protec-
ción internacional, obligados por las circunstancias, 
a cruzar fronteras sin autorización, a  escalar muros, 
saltar vallas y golpear puertas.
Y esas mismas puertas que se abren mágicamente al 
paso del dinero, la información, las mercancías, etc. 
se cierran con fuerza ante sus propias narices.

ESTÁN LLAMANDO A NUESTRA PUERTA 
 
Según fuentes de la Delegación del Gobierno, en el 
año 2017 el número de inmigrantes llegados a las 
costas andaluzas aumentó en un 185 por ciento res-
pecto al año anterior. Lo cual supone un total de de 
17.614 personas a bordo de 803 pateras. 
 
Y en lo que se refiere a nuestra provincia de Granada, 
han sido 3.842 las personas que han desembarcado 
en el Puerto de Motril tras haber sido interceptadas 
121 embarcaciones.

Estos datos vienen a confirmar que vivimos en una 
zona geográfica de frontera, y estar en una frontera 
es estar frente a un serio compromiso con unos seres 
humanos que arriesgan su vida en pateras, lanchas 
hinchables o en otros medios rudimentarios y siempre 

inseguros, que terminan a veces en terribles naufra-
gios con trágicas consecuencias de desapariciones y 
muertes.

Y ante estos terribles hechos, las medidas previstas 
en las políticas migratorias de nuestro país, como en 
el resto de la Unión Europea no son otras que el re-
forzamiento y el control de fronteras. Y para los que 
sobreviven, la devolución sumaria o “en caliente”, los 
Centros de Internamiento (CIES) (cárceles encubiertas 
) y otras medidas de control policial y administrativo 
que los empujan, sin remedio, a vivir en situaciones 
de permanente exclusión o marginalidad.

(…)

“SIGNO DE LOS TIEMPOS”

Para la Iglesia, este fenómeno migratorio es un “signo 
de los tiempos” que hay que desentrañar.

Lo cual quiere decir que es revelación, presencia y lla-
mada de Dios.

En las fronteras de la vida es donde más necesitamos 
un toque de humanidad y un buen toque de evan-
gelio para aprender a leer la realidad  con los ojos de 
los pobres... a leer la historia, siempre desde abajo, 
nunca desde arriba.

13
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Y desde esta óptica, el migrante ya no es un intruso 
que tiene que ir saltando obstáculos y mendigando 
derechos, sino un ser humano y un hijo de Dios.

Cada migrante tiene su propia dignidad, su propio 
rostro y su propia historia única y peculiar que tiene 
mucho de sagrada. Es un hermano nuestro al que hay 
que saber respetar, acoger, proteger y promocionar 
para que pueda salir adelante.

Es más, cada forastero, es una ocasión de encuentro 
con Jesucristo, que se identifica con el extranjero aco-
gido o rechazado en cualquier época de la historia. 
(Mt. 25, 35,43)

Así nos lo recuerda el Papa Francisco en el mensaje 
de este año con motivo de la Jornada Mundial del 
Migrante y del Refugiado:
 
“A cada ser humano que se ve obligado a dejar su pa-
tria en busca de un futuro mejor, el Señor lo confía al 
amor maternal de la Iglesia. Esta solicitud ha de con-

cretarse en cada etapa de la experiencia migratoria: 
desde su salida y a lo largo del viaje, desde la llegada 
hasta el regreso. Es una responsabilidad que la Iglesia 
quiere compartir con todos los creyentes y con todos 
los hombres y mujeres de buena voluntad, que están 
llamados a responder con generosidad, diligencia, sa-
biduría y amplitud de miras, cada uno según sus posi-
bilidades, a los numerosos desafíos planteados por las 
migraciones contemporáneas”.

RESPUESTA Y COMPROMISO

Tal como reconoce la Conferencia Episcopal Española 
en el documento La Iglesia española y los inmigrantes, 
nadie puede permanecer ajeno ni indiferente ante un 
fenómeno de tal envergadura.

En este mismo documento la Asamblea Plenaria de 
los obispos españoles afirma lo siguiente: “Ante el 
creciente número de inmigrantes y su diversidad, 
nuestra Iglesia habrá de ampliar, mejorar y adecuar 
sus estructuras de servicio o crear, si es necesario, 
otras nuevas para responder a la justa demanda de 
los mismos”.

También nos dicen: “La Iglesia estará siempre presta 
a ejercer, a ejemplo de su Señor, la función de Buen 
Samaritano con todos los que yacen postrados o mal-
tratados a la vera del camino”.
 
Por todo ello, ante los dramáticos acontecimientos 
que hemos vivido estos días, y que previsiblemente 
se pueden repetir en el futuro, los cristianos que he-
mos venido participando, junto con otros colectivos y 
entidades en la búsqueda de soluciones dignas a los 
problemas planteados y que hemos colaborado con 
el Área Municipal de Servicios Sociales en la elabora-
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ción de un Protocolo de Emergencias para actuar con 
eficacia en casos parecidos, hemos visto conveniente 
hacer esta reflexión dirigida a la Iglesia Diocesana en 
su conjunto así como a cada una de las comunidades 
parroquiales, congregaciones religiosas, movimientos 
apostólicos, etc. 

Para que nos convirtamos, cada día, en espacios abier-
tos de fraternidad donde, frente a la globalización de 
la indiferencia, fomentemos la cultura del encuentro.

El Papa Francisco nos recuerda que “la pobreza nos 
desafía todos los días con sus muchas caras marcadas 
por el dolor, la marginación, la opresión, el tráfico de 
personas y la esclavitud, el exilio, la miseria y la migra-
ción forzosa” (Mensaje de la Jornada Mundial de los 
pobres n. 5)

Pero además, el Papa no se queda en decir palabras 
bonitas, sino que tiene gestos valientes como el de 
abrir el pasado invierno el templo de San Calixto en 
Roma para acoger inmigrantes. Nadie podía imagi-
narse un templo del Vaticano reconvertido en dormi-
torio, con camas colocadas ante el altar y en toda la 
nave central. 

La verdad que para nosotros, esta imagen de un tem-
plo material convertido en sacramento del amor, tiene 
un gran sentido  y nos produce una gran alegría.

Francisco nos da ejemplo y con esa autoridad moral, 
se dirige toda la Iglesia y nos dice que hagamos no-
sotros lo mismo: “¡Abran las parroquias a los refugia-
dos!”. (…)

Por eso, a través de este escrito, quisiéramos, por un 
lado proponer en concreto que estemos dispuestos 
como personas, comunidades o entidades cristianas 
a compartir nuestros recursos y abrir las puertas de 
nuestras casas y a ofrecer los demás medios de que 
dispongamos,  sobre todo, aquellos espacios infrauti-
lizados e incluso totalmente vacíos. Y por otro lado, 
que los que estén interesados en sumarse a esta cam-
paña (…) contacten con la Delegación de Migracio-
nes de la Diócesis de Granada (tfno. 958-162-514) 
para consultar cualquier duda o canalizar cualquier 
ofrecimiento.

(…)

Deseamos que como Iglesia nos animemos a dar un 
paso al frente e implicarnos. No lo olvidemos: ACO-
GER ES UN DEBER QUE NOS HUMANIZA. Dios mismo 
nos dará la fuerza y la luz para poder dar una respues-
ta fraterna.

Granada 13 de junio de 2018

Delegación Diocesana de Migraciones, Comuni-
dades de Jesuitas de Granada, Misioneros Com-
bonianos, Misioneros Claretianos, Hermanitas 
de la Asunción, Hermanos Obreros de María, Pa-
rroquia de Santa Mª Micaela, Parroquia Nuestra 
Sra. del Carmen, Movimiento de Seglares Cla-
retianos, CVX Comunidad de Vida Cristiana de 
Granada, Campaña Hospitalidad Compañía de 
Jesús, Fundación Vivienda Digna, Fundación Un 
techo una noche, Entreculturas, Colegio Mayor 
Jesús y María.
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Vigilia de oración por los migrantes y refugiados

Con el lema Ponte en sus zapatos, será el día 22 
de 21 a 22 horas, en San Justo y Pastor de Gra-
nada. 

Con motivo del Día Mundial del Refugiado, la Delega-
ción Diocesana de Migraciones convoca a una vigilia 
de oración que tendrá lugar el viernes día 22 en la co-
legiata de los Santos Justo y Pastor, de 21 a 22 horas, 
para rezar por los migrantes y refugiados. La vigilia se 
convoca bajo el lema Ponte en sus zapatos.

Por otra parte, según ha informado la Delegación de 
Misiones al Secretariado de Medios de Comunicación 
Social del Arzobispado, hay ya disponibles en torno a 
200 plazas en distintas parroquias diocesanas, como 
Santa María Micaela (La Chana) y El Carmen, así 
como en otros lugares de comunidades y grupos de 
la Iglesia de Granada, para la primera acogida de los 
inmigrantes que llegan a nuestra ciudad y provincia.
La Delegación diocesana de Migraciones trabaja des-
de hace tiempo con los inmigrantes, especialmente 
de origen subsahariano, para quienes dispone de pi-
sos en Granada donde son acogidos, en el marco del 
llamado “Proyecto PAÍS”, dirigido a mujeres, niños y 
adolescentes, de entre 18 y 30 años, con el apoyo 
de Cáritas y otros movimientos religiosos de nuestra 
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La flotilla del Aquarius ha recalado en Valencia 
después de que el Gobierno del socialista Pedro 
Sánchez aceptara dar puerto seguro a los 630 in-
migrantes sacados del mar. Mientras los barcos 
se acercaban a la ciudad levantina, en las horas 
previas a su llegada, cerca de 1.000 subsaharia-
nos eran rescatados en las costas andaluzas. 

En el sur de España, desde hace algunos meses, hay 
un Aquarius cada poco tiempo. Hasta el pasado mes 
de mayo las llegadas se habían duplicado respecto al 
año pasado. Según algunas estimaciones habían lle-
gado 8.300 inmigrantes en cinco meses. La primera 
obligación es sacar del agua a los que están a punto 
de fenecer. Garantizar unas fronteras seguras no sig-
nifica ni mucho menos dejar morir a nadie. Si Europa 
dejara de ser Europa, si Europa dejara de proteger 
efectivamente la dignidad de cualquier persona, no 
sería ese paraíso al que muchos quieren saltar.
 
La ruta que antes llevaba a Italia hora encamina a Es-
paña. El número de inmigrantes a costas italianas en 
lo que va de 2018 ha disminuido un 80 por ciento. En 

los últimos meses las llegadas se han reducido consi-
derablemente tras el más que dudoso acuerdo al que 
llegó la Unión Europea con Libia para cerrar “la vía 
italiana”. Los países del sur están armados de razones 
para quejarse de la falta de apoyo y de ayuda que 
reciben de sus socios de la Unión. Lo dijeron en la 
cumbre celebrada el pasado mes de enero en Roma. 
Lo han repetido en su encuentro de las últimas horas 
el francés Macron y el italiano De Ponte: esto es cosa 
de todos. Eso no significa ni mucho menos que esté 
justificado lo que ha hecho Salvini, el líder de la Liga 
Norte, y el verdadero hombre fuerte de Italia: dejó a 
la deriva al Aquarius para dar un golpe en la mesa. 
Los 630 del Aquarius no podían ni debían haber sido 
utilizados como herramienta política.
 
La crisis migratoria es algo muy serio. Pero no son los 
refugiados y los migrantes económicos los que nos 
han puesto en crisis, ellos simplemente reflejan la cri-
sis política, cultural y existencial que vive Europa. Si 
Europa estuviera unida y compartiera un proyecto, 
tendríamos recursos institucionales para dar respues-
tas al reto migratorio con más inteligencia y con más 

Un miedo a los 
inmigrantes que nos retrata

Migración

Cultura
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eficacia. La solución no es fácil pero otra Europa po-
dría convertir este desafío en una oportunidad.
 
De hecho, las instituciones europeas, el Parlamento y 
la Comisión han aprobado algunas medidas que se-
rían muy útiles si el Consejo las hubiera sancionado. 
El Parlamento ha insistido en la necesidad de reformar 
el sistema de asilo y de modificar los acuerdos de Du-
blín III (2013). Esos acuerdos establecen como primer 
criterio para los solicitantes el país de llegada. La cá-
mara europea ha apostado por el sistema de cuotas y 
de redistribución, que también podría utilizarse para 
los migrantes económicos. Está claro que los países 
que son frontera deben recibir más ayuda. Es también 
evidente que parte de la solución pasa por un gran 
Plan Marshall para África. Buena parte de las muer-
tes en el Mediterráneo podrían evitarse con visados 
para buscar trabajo que espiraran a los tres meses y 
que obligaran a quien los ha pedido a volver a casa si 
no han conseguido empleo. Un migrante ilegal pue-
de gastarse de 4.000 a 6.000 euros que paga a las 
mafias por llegar a costas españolas. Por 1.000 euros 
podría viajar a un país europeo y probar fortuna con 
un plazo cerrado. Europa está vieja, Europa necesita 
sangre nueva. Pero estas y otras soluciones no se po-
nen en marcha porque Europa está divida y no tiene 
la suficiente tensión ideal como para ser verdadera-
mente realista y práctica. La reforma del sistema de 
asilo se bloqueó en el Consejo Europeo de finales de 
2017 y probablemente se volverá a bloquear en el de 
finales de junio. El miedo al extranjero de los antiguos 
países del Este, con el apoyo de Austria, es demasiado 
grande. Los que fueron extranjeros y los que menos 
extranjeros tienen ahora no quieren saber nada de 
migrantes.
 
La crisis migratoria no sólo pone de manifiesto la 
debilidad política de Europa. También pone al des-
cubierto una inseguridad existencial. Tenemos miedo 
de los inmigrantes y queremos blindar nuestro gris 
paraíso de bienestar porque no estamos seguros, 
porque nuestra identidad es líquida: no sabemos de 
qué estamos ciertos, quiénes somos. Más allá de una 
cierta prosperidad, todo es gaseoso. Las personalida-
des fuertes acogen, aprenden, suman, las inseguras 
se defienden, intentarse blindarse. El mestizaje de 
civilizaciones se puede tratar de ordenar, pero no se 
puede frenar.

 
Fernando de Haro

Publicado en Páginas Digital (www.paginasdigital.es) 

http://www.paginasdigital.es/v_portal/apartados/apartado.asp


Beata María Carmen 
Rendiles Martínez

Sirvió con amor

Fundadora del Instituto de las Siervas de Jesús, la 
Madre María Carmen acaba de ser beatificada en 
Venezuela, tras aprobarse el milagro por su inter-
cesión que permitió que una médico recuperara 
su brazo que quedó inmovilizado por una descar-
ga eléctrica mientras operaba a un paciente.

Nació en Caracas el 11 de agosto de 1903, hija del 
matrimonio de Ramiro Antonio Rendiles y Ana An-
tonia Martínez. Madre Carmen Rendiles fue la terce-
ra de siete vástagos que tuvo el matrimonio Rendiles 
Martínez. La niña vino al mundo con una discapacidad 
física, pues le faltaba el brazo izquierdo y durante toda 
su vida llevó una pesada prótesis que no le impidió de-
sarrollar sus labores del hogar, ni de estudiar o desem-
peñar cualquier oficio dentro de la institución religiosa.

El día 24 de septiembre de 1903 fue bautizada en la 
parroquia de Santa Teresa y Santa Ana, hoy Basílica 
Santa Teresa, y recibió el sacramento de la confirma-
ción el 28 de octubre de 1905.
 
Como provenía de una familia profundamente religio-
sa desde pequeña se sintió atraída por la vida consa-
grada. A los quince años decide conocer más de cerca 
las religiosas recién llegadas de Francia conocidas como 
las Siervas de Jesús en el Santísimo Sacramento. El 27 
de febrero de 1927 ingresó en la pequeña comuni-
dad instalada en Caracas. El 8 de septiembre de 1927 
tomó los hábitos de la modesta congregación y el 8 de 
septiembre de 1929 emitió sus votos temporales. Los 
votos perpetuos los hizo el 8 de septiembre de 1932.

Testimonio
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Testimonio
Para completar su formación 
religiosa fue enviada a Tou-
louse en Francia donde en-
tró en contacto con la sede 
principal de las hermanas. 
A su regreso fue designada 
Maestra de Novicias y más 
tarde, en 1945,  fue elegida 
superiora de las casas funda-
das por la Congregación en 
Venezuela y Colombia.

En 1965 pidió ante la Santa 
Sede la separación de las her-
manas de Venezuela y Co-
lombia de aquellas que vivían 
en Francia, pues las religiosas 
europeas habían aceptado 
vivir como una Instituto secu-
lar dejando atrás el hábito y 
las constituciones primitivas 
de la congregación. Madre 
Carmen da ese paso apoya-
da en varios obispos, sacer-
dotes y todas las hermanas 
de ambos países; naciendo 
así, el 25 de marzo de 1966, 
la nueva congregación de 
derecho diocesano con el 
nombre de Siervas de Jesús.

En 1969 fue elegida Superio-
ra General, cargo que des-
empeñó hasta el día de su 
muerte. Con Madre Carmen 
la congregación se extendió 
a otras diócesis de Venezue-
la, así como de Colombia, 
donde las hermanas desarro-
llaron una labor de asistencia 
parroquial, catequesis, direc-
ción de colegios y cuidado de los más necesitados.

Con una salud muy precaria y agotada físicamente del 
enorme trabajo que ejerció durante toda su vida murió  
Madre Carmen a la edad de 74 años, poco después de 
haber cumplido sus cincuenta años de vida religiosa, el 
día 9 de mayo de 1977.

Sus restos reposan en la capilla del Colegio Belén, en la 
urbanización Los Palos Grandes en Caracas. 
 

El pasado día 17, el Papa Francisco, en sus palabras 
tras la oración del Ángelus, habló de Madre Carmen, 
de quien dijo “sirvió con amor a sus hermanas, en las 
parroquias, en las escuelas y al lado de los más nece-
sitados”. “Alabemos al Señor por este fiel discípula y 
encomiende a su intercesión nuestras oraciones por el 
pueblo venezolano”, dijo el Papa Francisco. 
 
El caso que ha permitido beatificar a Madre por su in-
tercesión para la curación es el de la doctora Trinette 
Durán de Branger, que recuperó su brazo paralizado 
tras sufrir una descarga eléctrica mientras operaba a un 
paciente en Caracas.  
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La mayor parte de los prefacios con que ha sido 
enriquecido el Misal Romano miran a que los 
temas de la acción de gracias brillen en la Ple-
garia eucarística con mayor plenitud y a que los 
diversos aspectos del misterio de la salvación se 
vayan exponiendo con más claridad. 

Esta oración corresponde a cuanto el Señor mismo 
realizó en la Ultima Cena, cuando instituyó el sacri-
ficio y convite pascual, por medio del cual el sacrifi-
cio de la cruz se hace continuamente presente en la 
Iglesia. 

La elección de una u otra de las Plegarias eucarísti-
cas que figuran en el Ordinario de la Misa, se rige de 
modo oportuno por estas normas: 

a) la Plegaria eucarística I, o Canon romano, que se 
puede emplear siempre, se dirá de preferencia en los 
días en que existe Reunidos en comunión  propio o 
en las Misas que tienen también su propio Acepta, 
Señor, en tu bondad (Estas oraciones se hacen, por 
ejemplo, los días de Navidad, Epifanía, Jueves Santo, 
etc.);  también en las celebraciones de los Apóstoles 
y de los Santos que se mencionan en la misma Plega-
ria; de igual modo, los domingos, a no ser que por 
motivos pastorales se prefiera la Plegaria eucarística 
tercera.

b) la Plegaria Eucarística II, por sus características pro-
pias, se emplea con preferencia en los días ordinarios 
de entre semana, o en particulares circunstancias. 
Aunque tiene su prefacio propio, puede también 

usarse con prefacios distintos, sobre todo con los que 
presentan en forma más resumida el misterio de la 
salvación; por ejemplo, con los prefacios comunes. 
Cuando la Misa se celebra por un determinado di-
funto, se puede emplear una fórmula particular, que 
figura ya en su respectivo lugar, antes de Acuérdate 
también.

c) la Plegaria eucarística III puede usarse con cualquier 
prefacio. Su uso se recomienda los domingos y las 
fiestas. Si esta plegaria se utiliza en las Misas de di-
funtos, se puede emplear una fórmula particular para 
el difunto, que está ya en su propio lugar; es decir, 
después de las palabras Reúne en torno u ti, Padre mi-
sericordioso, a todos tus hijos dispersos por el mundo.

d) La Plegarla eucarística IV tiene un prefacio fijo y da 
un sumario más completo de la historia de la salva-
ción. Se puede emplear cuando la Misa no tiene un 
prefacio propio y en los domingos del tiempo ordina-
rio. En esta Plegaria, por razón de su propia estructu-
ra, no se puede introducir una fórmula peculiar por 
un difunto.

LOS CANTOS
 
Los cantos establecidos en el Ordinario de la Misa, por 
ejemplo, el Cordero de Dios, no pueden substituirse 
por otros cantos. En esta misma categoría debe con-
siderarse también el Gloria.

                                  Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis Granada

La plegaria eucarística
Elementos y partes (y IV)

SignoyGracia
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“Su nombre es Juan”
XII Domingo T.O

Isaías (49,1-6)
Salmo 138
Hechos de los apóstoles (13,22-26)

Lucas (1,57-66.80)

A Isabel se le cumplió el tiempo del parto y dio a luz 
un hijo. Se enteraron sus vecinos y parientes de que el 
Señor le había hecho una gran misericordia, y la felici-
taban. A los ocho días fueron a circuncidar al niño, y 
lo llamaban Zacarías, como a su padre. 
 
La madre intervino diciendo: “¡No! Se va a llamar 
Juan”.

Le replicaron: “Ninguno de tus parientes se llama así”
Entonces preguntaban por señas al padre cómo que-
ría que se llamase. Él pidió una tablilla y escribió: 
“Juan es su nombre”. Todos se quedaron extrañados. 
Inmediatamente se le soltó la boca y la lengua, y em-
pezó a hablar bendiciendo a Dios.
 
Los vecinos quedaron sobrecogidos, y corrió la noticia 
por toda la montaña de Judea. Y todos los que lo oían 
reflexionaban diciendo: “¿Qué va a ser este niño?” 
Porque la mano del Señor estaba con él. El niño iba 
creciendo, y su carácter se afianzaba; vivió en el de-
sierto hasta que se presentó a Israel.

luzdelaPalabra
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luzdelaPalabra

Celebramos este domingo la fiesta de san Juan Bau-
tista. Es el único santo de quien celebramos su naci-
miento.  De los demás recordamos el día de su muerte 
o nacimiento para el cielo.

San Juan Bautista es el precursor del Señor y es el ma-
yor de los nacidos de mujer; es el hombre del desierto, 
el buscador de los planes de Dios, el que grita la con-
versión y la urgencia de un cambio de vida porque se 
acerca el Salvador de los hombres.

El Evangelio de hoy nos decía que la gente se pregun-
taba: “¿Qué va a ser de este niño?”  El mismo Juan 
el Bautista da respuesta a esta pregunta: “Yo no soy 
quien pensáis vosotros” En más de una ocasión he-
mos oído esta misma respuesta, en algunas personas, 
pero dicha en sentido contrario, cargada de prepo-
tencia como diciendo: ¿no sabéis quién soy yo?  ¿No 
sabéis con quien estáis hablando?

San Juan pronuncia esta frase aclarando que él no es 
importante.  Él sólo es un precursor.  Uno que prepara 
el camino para otro.  Uno que llega antes que el otro.

Cada quien tiene una misión en la vida y nadie es más 
importante que otro.  Los papás lo son no para ellos 
mismos, sino para sus hijos; los maestros, no lo son 
para ellos sino para los alumnos; los sacerdotes, no 
lo son para ellos mismos, sino para los feligreses; los 
políticos, los alcaldes, los diputados, no son elegidos 

para ellos, sino para el bien del pueblo.  Cuando que-
remos pasar en nuestra vida de precursores a prota-
gonistas nuestra misión suele convertirse en fracaso, 
porque hemos equivocado nuestra misión.

Al igual que Juan el Bautista, cada uno de nosotros, 
ha sido llamado por Dios, y elegido desde el seno ma-
terno para vivir como hijo de Dios y para proclamar las 
maravillas de Dios a favor de la humanidad hasta los 
últimos confines de la tierra.

El hombre de hoy vive falto de sentido en su vida, vive 
adormecido por la cultura del consumo y del bienes-
tar material.  Hay tantos seres humanos insatisfechos 
porque necesitan a Dios y no lo encuentran donde lo 
buscan.  Hay tantos que aún no han tomado concien-
cia de que son hijos de Dios.  Por ello, los que tene-
mos la suerte y la dicha de conocer al Señor, tenemos 
el compromiso de ofrecer a todo hombre el amor de 
Dios y la luz que hemos recibido de Dios para que sea 
conocido en todas partes.

Pidamos que la celebración de la memoria de san 
Juan Bautista nos ayude a seguir, algo más, su ejem-
plo y aprendamos a ser humildes y cumplidores fieles 
de nuestra misión en el mundo.

Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis Granada

LO QUE DECIMOS CON LA PALABRA, LO TENEMOS QUE HACER VIDA
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